

## EL PARTIDO COMUNISTA DE ALEMANIA ORIENTAL

La República Democrática Alemana es uno de los Estados aliados de la URSS más destacado en cuanto a su papel de vanguardia del comunismo soviético en el centro de Europa, y al mismo tiempo como centinela del poder moscovita frente a la Europa occidental. Desempeña la función de brazo prolongado del Kremlin y del PCUS, siempre con vista a la posibilidad de «reunificar» a Alemania de acuerdo con la estrategia política y militar de la URSS. Sería el primer paso hacia la unificación del continente europeo bajo el mando moscovita y comunista.

El Partido comunista de la RDA lleva el nombre oficial de Partido Socialista Unido o Unificado — SED = Sozialistische Einheitspartei Deutschlands), que el 31 de diciembre de 1972 contaba con 1.902.809 miembros y 47.612 candidatos. Casi dos millones para 17,5 millones de habitantes solamente.

La organización del SED se inspira en el principio territorial, por un lado, y en el de los centros de producción, por otro. Existen 15 organizaciones provinciales de Partido, 262 organizaciones municipales de ciudad, de barrios o suburbios y de región, cuyo número se eleva a más de 54.000 organizaciones llamadas de base. Es el sistema clásico establecido por el propio Lenin para todos los «proletarios del mundo».

Según la revista *Einheit* (= *Unidad*, mensual y órgano teórico y práctico del «socialismo científico», propiedad del CC del SED), los efectivos del Partido acusan la siguiente estructura social: el 56,6 por 100 de miembros son de procedencia obrera, el 5,7 por 100 provienen de los coljoses y sovjoses (= Genossenschaftsbauern), el 17,9 por 100 pertenecen a la intelligentsia, el 12,8 por 100 eran empleados de toda clase.

En cuanto al sexo, el 29,4 por 100 de miembros son mujeres, incluyendo las que figuran como candidatos; los candidatos admitidos como miembros con pleno derecho en 1972 constituyen un 79,5 por 100 de entre obreros. Casi el 50 por 100 de todos los miembros y candidatos no llegan a los cua-

renta años de edad. Por tanto, el Partido procura conservar su actual vitalidad durante unos veinticinco años más en forma de la estructura señalada.

La misma fuente (*Einheit-10/1973*, Berlín-Este, 1189-1190) afirma que el SED presta especial atención a la formación y al perfeccionamiento de sus cuadros. Un 24,7 por 100 de sus miembros y candidatos disponen de una formación universitaria o profesional terminada. Ya a finales de 1970, el 95,3 por 100 de entre los miembros de los Secretariados regionales de dirección se encontraban en las condiciones señaladas, es decir, con carrera acabada; en lo referente a secretarios de Partido ubicados en las grandes empresas, eran el 80 por 100 los que reunían estas condiciones.

Existe una Escuela del Partido, con cursos de tres meses adelante, con filiales regionales y empresariales del marxismo-leninismo. De los miembros del Partido se beneficiarían el 18,4 por 100 de dichos cursos formativos, de los dirigentes del Partido eran el 35,4 por 100, de los secretarios del mismo el 51,6 por 100 y un 90 por 100 corresponde a secretarios de las organizaciones de base en las grandes empresas o centros de producción. Anualmente participan en la formación ideológica y política en las escuelas e institutos del Partido más de 100.000 miembros, que constituyen la vanguardia del mismo en distintos campos de actividad.

#### *La situación formativa durante el curso 1973-74*

Un millón trescientos mil toman parte en la enseñanza, de ellos corresponde a los candidatos más de 31.000. Por si fuera poco, casi un cuarto de millón de trabajadores no miembros del Partido acuden a sus centros de adoctrinamiento.

#### *La estructura de la enseñanza*

1. Formación de candidatos del Partido conforme a los principios marxista-leninistas: un 1,6 por 100 de participantes.
2. Círculos de apropiación de los conocimientos fundamentales y hasta elementales del marxismo-leninismo: un 28,3 por 100 de participantes.
3. Seminarios de estudio e investigación de la historia del Partido comunista de la URSS: un 16,6 por 100 de participantes.

4. Seminarios de estudio e investigación de la economía política del socialismo y de la política económica del Partido Socialista Unificado de Alemania — SED: un 17,1 por 100 de participantes.

5. Seminarios de estudio e investigación del comunismo científico: un 22,7 por 100 de participantes.

6. Ciclos de conferencias sobre problemas teóricos fundamentales de la política del Partido: un 1,5 por 100 de participantes.

7. Clases nocturnas de adoctrinamiento: un 12,2 por 100 de participantes.

En cuanto a los seminarios de propagandistas en los centros regionales del Partido, en 1973 obtuvieron su correspondiente calificación más de 3.000 comunistas de ambos sexos.

En el presente curso de adoctrinamiento toman parte activa 81.640 propagandistas como jefes de ciclos y seminarios.

Las actividades de propagandistas y agitadores, generalmente conocidos por la expresión AGITPROP (= agitadores y progandistas, según la terminología ruso-soviética), se desarrollan a través de 530 centros de formación del SED a todos los niveles: 16 distritales-provinciales y regional WISMUT, 262 de carácter provincial y suburbano, así como 252 en las organizaciones de base en los grandes núcleos de producción.

Todos esos datos son de carácter informativo-orientador; no obstante, resultan ser muy expresivos como para darnos cuenta de la importancia que esta clase tiene o puede tener en el plano nacional e internacional. El sistema implantado responde al programa de acción ideado por Lenin. En virtud de la coexistencia «pacífica» y distensión, una parte de los actuales y futuros alumnos de la formación marxista-leninista ocuparán altos cargos en el extranjero a través de las repectivas representaciones diplomáticas.

El alto mando del Partido concede gran importancia a sus medios de comunicación en el adoctrinamiento y formación de sus cuadros dirigentes: un instrumento decisivo del liderazgo político de la sociedad mediante el Partido y las relaciones entre Partido y Pueblo es, sin duda alguna, su prensa. En éste caso dispone de los siguientes órganos de gran tirada:

1. *Neues Deutschland*, diario; órgano del Comité Central del SED; tirada, un millón de ejemplares.

2. *Neue Deutsche Bauernzeitung*, diario, también órgano del Comité Central del SED; tirada, 185.000 ejemplares.

3. *Einheit*, mensual, revista de teoría y práctica del socialismo científico, órgano del CC; tirada, 210.000 ejemplares.

4. *Neuer Weg*, periodicidad desconocida, probablemente quincenal, órgano del CC del SED para cuestiones relacionadas con la vida del Partido; tirada, 195.000 ejemplares.

5. Prensa distrital, provincial y regional, órganos de los respectivos Secretariados del SED, cuya tirada, en total, asciende a 3,9 millones de ejemplares.

*En total:* 5.490.000 ejemplares, lo cual supone unos 36 millones de ejemplares al mes, aparte otros medios de difusión—libros, folletos, radio, televisión, cine, teatro—. Enorme importancia se concede a la formación pre y escolar de las nuevas generaciones, cuyo impacto se refleja hasta en la vida familiar.

Intercambios entre los países y Partidos del bloque soviético están destinados al fomento de una manera homogénea de pensar entre distintas mentalidades nacionales en virtud del llamado internacionalismo proletario. La supervisión de todos los contactos con los países y pueblos «hermanos» corre a cargo de los respectivos Comités Centrales, siempre dependientes del CC del PCUS. Aún más rigurosa es la supervisión al tratarse de relaciones con los países del mundo occidental.

El órgano supremo del Partido es su Congreso, que en condiciones normales se celebra con regularidad y dentro del plazo previsto. Entre las organizaciones de base o grupos de comunistas y el Congreso existe un eslabón de organizaciones empresariales, distritales y regionales. En forma de selectividad es posible ser elegido para el órgano superior inmediato, de éste al siguiente, hasta llegar al Congreso, su Comité Central, Politburó o Secretariado.

La estructura de organización del Partido cuaja perfectamente en el cuadro de enlaces en cadena: el secretario (primer o general) del Comité Central dispone en todos los organismos inferiores que son a la vez intermedios entre la Jefatura y la Organización de Base, es decir, desde arriba hasta abajo, de una célula responsable directamente ante ese primer secretario, o secretario general, no solamente de su propia actividad y función, sino también de lo que pueda ocurrir en relación con el programa a cumplir

por sectores que no forman parte del Partido. Dicho de otra manera, el sistema de espionaje del Secretariado del CC tiene su brazo derecho y bien prolongado en todas las organizaciones del país.

Cualquier intento de desviacionismo es descubierto inmediatamente. Además, la presencia de esta célula, que puede ser una o varias personas, ejerce una función coercitiva en lo referente al cumplimiento de los planes de producción, al rendimiento personal, a los incentivos, al salario o los posibles beneficios de índole social—vacaciones, por ejemplo—. El núcleo dirigente del secretario del CC del Partido es omnipresente y, por consiguiente, omnipotente; sólo de esta manera es factible controlar y dirigir toda la vida de una nación.

El ejemplo del SED es aplicable casi al pie de la letra a los demás Partidos comunistas, socialistas, obreros o campesinos en el este de Europa.

STEFAN GLEJDURA

The University of Chicago is a leading institution of higher learning, and its faculty members are among the most distinguished in the world. The university's commitment to academic excellence is reflected in its rigorous standards and its commitment to the advancement of knowledge. The university's research programs are world-renowned, and its graduates are highly respected in their respective fields. The university's commitment to diversity and inclusion is also a key part of its identity, and it strives to create a welcoming and inclusive environment for all members of its community.

Dr. J. D. [Name]